



# LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

AÑO XXXI NUMERO 9,300

PRINCIPE, 8. — TELÉFONO 1-02-60

SAN SEBASTIAN JUEVES 29 DE MARZO DE 1928.

APARTADO, 118.

FRANQUEO CONCERTADO

## LECTURAS PARA LA CUARESMA Y PARA TODO TIEMPO

### De la infelicidad de los impíos confesada por ellos mismos

III

Los que estamos, gracias a Dios, en posesión de la verdadera fe, no sabemos en realidad la dicha que tenemos.

Imposible describir mejor el país de la incredulidad que Mr. de Voque cuando escribe: "hoy las almas se ven fuertemente turbadas por el frío, por las tinieblas y la confusión, y andan como golondrinas en tiempo de tempestad, girando de una parte a otra y buscando un guía".

"El hombre moderno—decía a su vez Juan Honcey—engaña su hambre, ya que no la puede satisfacer, y se alimenta a la ventura con lo que puede llenar el vacío inmenso que a sí propio se ha hecho".

Francisco Grandmontagne ha escrito: "Todo en el cerebro humano (léase en mi cerebro) es confusión, maraña, laberinto, vacilación, duda y tinieblas. El término de nuestras disquisiciones es un colosal embrollo. ¡Quién pudiera ser dogmático (creyente)! Es el mejor refugio en esta tragedia mental". Si fuera posible la amputación del cerebro—decía allí mismo—el ideal sería vivir sin él.

Al leer estos textos de Grandmontagne, vienen a mi memoria aquellas palabras de Balmes en el Protestantismo (C, 70): "Fue de la Iglesia todo es vértigo y delirio, —Ah! Dios aborrece todavía el orgullo, y se repite con frecuencia el tremendo castigo de Babel. Esto es un triunfo para la Religión católica, pero es un triunfo bien triste".

Henry Berenger exclamaba tristemente: "¡Oh catedrales en que penetrábamos con fe tan viva cuando niños! Músicas piadosas que hablabais a nuestros corazones puros, graves sonidos de los órganos, suaves perfumes de los altares, haces radiantes de las vidrieras, harmónicas que encantabais nuestros sentidos vírgenes en la primavera de la vida, sentencias ternísimas del Evangelio con que se elevaban nuestras almas, volveremos a conocer vuestra salvadora eficacia?"

"Nos alegramos—escribía con noble sinceridad Pablo Dujardins—de las conquistas de la Iglesia, porque disminuirá de ese modo el número de los desventurados que no conocen ni sus deberes ni sus destinos".

En todos los libros de Unamuno palpita la más intensa y desoladora de las tristezas. Es que Unamuno vive preocupado con el problema de la eternidad, y el pensamiento de la muerte y de la eternidad para el impío es el pensamiento más terriblemente triste y desgarrador que darse puede.

El mismo nos describirá el estado de su alma,

Vientos abismales,  
tormentas de lo eterno han sacudido  
de mi alma el poso,  
y su haz se enturbió con la tristeza  
del sedimento,

Turbias van mis ideas,  
mi conciencia enlojada,  
empañando el cristal en que desfilan  
de la vida las formas,  
y todo es triste

porque esas heces le entristecen todo,  
Y en otra parte dice o mejor, lanza  
este grito su alma:

"¿Qué hay más allá, Señor, de nuestra  
vida?"

Yo no sé cómo uno puede soportar el peso de la vida con tan desesperantes duendes y tristezas en el alma,  
"Y qué diremos de Pío Baroja, "por cuya literatura brumosa y atormentada no entra un rayo de sol", como ha dicho un crítico nata católico?

Es clásica la sombra y desesperante tristeza de los personajes de sus novelas, pero esta tristeza no es sino reflejo de la tristeza del alma de Baroja.

Si yo fuera pintor y quisiera trasladar al lienzo su alma, algo así como Salaverría lo hecho con San Ignacio, pintarle con cara patibularia junto a un árbol de una de cuyas ramas pendiera una fatídica cuerda...

La soberbia de los impíos y blasfemias de Baroja, en su pecado llevan la peni-

tencia, al verse obligados a cruzar el camino de la vida cargados con el féretro de su alma muerta.

Un poeta ha dicho que no son los muertos solos los que yacen en la tumba fría, sino que también

Son muertos los que tienen muerta el alma y viven todavía!

Ya Goethe había escrito antes con tanta belleza como verdad: "De ningún modo querría estar privado de creer en una vida futura; me atrevería a decir con Lorenzo de Médicis, que han muerto para esta vida los que no esperan ninguna otra".

Pero Baroja no espera otra vida. Pero aunque esperase, tiene motivos más que sobrados para temer como Grandmontagne una nueva edición de esta vida,

Baroja es ateo, y aquí está el secreto de la trágica tristeza que destila su pluma,

En su folleto, tan plagado de errores y barbaridades, "El Cura Santa Cruz", dice: "Aunque estuviera demostrada de una manera racional y científica la existencia de Dios y del Diablo, aunque ambos tuviesen una realidad objetiva, no de entregariamos toda la fuerza, algún cuerpo de ejército se la reservaríamos al Diablo. No fuera a ocurrir que por casualidad tuviese razón y se le atropellase".

Pobre Baroja! Ruega a Dios no tenga presente esta blasfemia cuando su alma comparezca ante su tribunal. Ruega a Dios que le dé la gracia de arrepentirse de sus impiedades, porque Dios no quiere, ni los cristianos podemos querer, que el impío muera en su pecado, sino que se arrepienta y viva,

Pero si usted, D. Pío, persiste en su odio a la religión, en sus sarcasmos contra nuestra devoción al Corazón de Jesús y en las blasfemias como la que acabo de transcribir, no tema que Dios y el diablo se disputen su alma, sino que esta, cargada con la maldición de Dios a los reprobos, irá disparada al infierno;

ARAXES,

### En la Diputación

#### TODAVÍA NO HABRA PLENO

Recibió a los periodistas ayer mañana el vicepresidente de la Comisión Provincial, señor Lizasoain, quien, contestando a preguntas de aquéllos, manifestó que, aunque había asuntos de importancia para el Pleño, todavía no se tenían noticias de la fecha de su celebración.

Terminados los plenos de la Asamblea —dijo también—, regresará el señor Luzuriáriz, a quien esperamos el domingo o lunes próximos.

#### ADQUISICIÓN DE UNOS TERRENOS

Ayer mañana tuvo lugar en la Diputación la firma de documentos para la adquisición de una parcela de terreno colindante con la carretera de "Chomin-enea", y que la Corporación provincial ha adquirido para ensanchar dicha carretera.

#### EL CONSEJO DEL UROLA

Para el viernes próximo han sido convocados los miembros de la Comisión del Urola, pues según acuerdo tomado en la última reunión plenaria de la Diputación ha de quedar dicha Comisión constituida en Consejo autónomo.

El reglamento porque ha de regirse fué aprobado en la misma reunión, de lo cual dimos cuenta en su día.

#### LA COMISIÓN DE CAMINOS

A las once de la mañana quedó reunida en la Diputación la Comisión de Caminos para resolver diversos asuntos de trámite.

#### REUNIÓN DE LA CAJA DE AHORROS

La reunión de la Comisión Permanente de la Caja de Ahorros Provincial que debía de haberse celebrado el lunes pasado, ha quedado aplazada en tanto que regresen de la Corte el vocal de la misma, señor Egaña, y el técnico señor Segurola.

#### REGRESO DE UN DIPUTADO

Ha regresado de la Corte el diputado provincial don Laureano Azpiazu.

### MADRID

#### Predicar con el ejemplo

Como me ha sucedido a mí, supongo que habrá ocurrido a los demás: no por el arte periodístico con que fué presentada, no porque la retórica se afanase en el adestro de lo narrado, sino por la sola virtualidad del contenido de la información de las apostólicas conferencias misionales dadas por el Emilio, Cardenal Segura en la Catedral de Toledo, he sentido dulces y profundas emociones, deduciendo de ellas hasta qué punto las palabras llenas de unicón, llamanentes, con calor de padre y con autoridad de maestro, habrán caldeado más que reconfortado, los corazones de los católicos que moran a la sombra augusta de la Iglesia Primada. Y no hay que esforzarse para comprender que habrá sido así. En el mundo vienen há siglos laborando, fuera más exacto decir que desde sus comienzos, la mentira y el odio producido la primera en la inteligencia, el segundo en el corazón, unidos por secretas e íntimas relaciones, tedio y amargura. La inteligencia se ha hecho para la verdad y el corazón para el amor, y cuando se les dan sus negaciones, no se nutren, continúan sintiendo hambre de verdad, manjar del espíritu y sed que sólo se sacia con amor generoso, con amor verdadero. Pues bien: el Cardenal Primado ha sido en sus apostólicas conferencias verdad y amor, simiente fecunda de religiosidad que trae la conciencia laxa, que con frecuencia derivan hacia el fariseísmo, en conciencias delicadas y rectas que sienten en toda su intensidad y extensión los deberes cristianos.

Con frecuencia, en toda suerte de propagandas, se dice que los tiempos actuales requieren la obra, requieren la acción. El Cardenal Segura predica con el ejemplo. Sólo con la asistencia visible de Dios se comprende una vida tan activa, un esfuerzo tan extraordinario y tan constante. El Cardenal estaba ayer en Burgos, anoche en Toledo, esta mañana en Madrid, participando en varios actos religiosos, entre ellos en el consolador de la Comunión que ha puesto término a los Ejercicios espirituales dados por el sabio y virtuoso P. Torres a los Caballeros del Pilar. La Iglesia responde siempre a las necesidades del pueblo, y cuando esas necesidades piden la actuación inmediata y personal sobre él de sus pastores, éstos no vacilan un solo instante y van a buscarle, como Cristo Nuestro Señor a la oveja descarriada. Esta es la nota de nuestros días. Nunca han gobernado nuestros Obispos solamente desde sus palacios, sino que han acudido presurosos donde era menester, incluso a los sitios de los combates, en los días de las grandes batallas por el triunfo de la cristianidad, pero hoy no se dan puto de reposo, se les ve donde quiera que es preciso o siquiera conveniente realizar un acto de afirmación religiosa y social que aliente los espíritus y vigore los corazones. Arriba es la emprsa, porque es de reconquista, pero a nosotros no nos cabe duda, que ésta labor episcopal, celosamente secundada por un Clero que, aun injustamente mantenido en la pobreza y hasta en la miseria, extrae del filón rico y ancho de sus abnegaciones, recursos para afrontar las dificultades de la lucha, nos llevará, claro que a costa de no pequeños sacrificios, al triunfo de la Iglesia y al engrandecimiento de la Patria y de las cristianas instituciones que se honran sirviéndolas, y que de ninguna manera les servirán más eficazmente que coadyuvando a la empresa magnífica y salvadora de acercar el pueblo a Dios.

THADERIN,

#### Círculo de San Ignacio

Hoy jueves, a las siete y media de la tarde, conferencia de moral a cargo del Reverendo Padre Director para los señores Socios y caballeros que deseen oírla. Materia: "Sacramento de la Penitencia".

Mañana viernes, como festividad de Nuestra Señora de los Dolores, se suprime la conferencia sobre musicología.

Las academias y conferencias se suspenderán hasta la segunda semana de Pascua (16 de Abril) desde el próximo lunes (2 de Abril).

#### MAS DE LOS ROTARIOS

#### "Sus principios no pueden armonizarse con las enseñanzas de la Iglesia"

Como habrán notado nuestros lectores seguimos con vivo interés cuanto se relaciona con los rotarios y las fundadas sospechas que desde un principio nos produjo el carácter de esta Sociedad.

Con gran satisfacción aportamos hoy una prueba más, autoradísima por cierto, que viene a afianzarnos más y más en nuestra posición frente a los Clubs Rotarios. Es la siguiente:

El Boletín Oficial del Obispado de Madrid-Alcalá dice a este propósito en su número del 15 de febrero:

"Parece que la filantropía es el fin principal de esta Asociación, que tiene el siguiente lema: «Gana uno tanto fués para si mismo cuanto mas ssive a los otros». Pero no hay que nascere musiques; estos hermosos sentimientos son más aparentes que reales... De lo que diría se desprende que los principios fundamentales de los rotarios no pueden armonizarse con las enseñanzas de la Iglesia; antes al contrario, tienen mucha semejanza con los de la francmasonería. Aunque los rotarios afectan no combatir la Religion, en la práctica la excluyen por completo; pretenden organizar los hombres prescindiendo de los recursos de la misericordia, que quieren conducirlos al bien únicamente por medio de la razón; predicar una moral general aplicable a todos los sistemas filosóficos y religiosos. Así se explica que cuente entre sus adheridos muchos francmasones."

A estas sospechas y a las acusaciones no responden satisfactoriamente los rotarios. Véanse, en efecto, las manifestaciones del rotario Thomsen, comisario especial del Rotary International de Europa, que ha visitado recientemente a los rotarios madrileños. Manifestaciones que tomamos del Boletín Rotario del 16 de marzo: «Se trató—dice—en tonos de gran franqueza de los incidentes periodísticos recientes, relativos a la actuación de los Rotary Clubs, manifestándose el rotario Thomsen francamente sorprendido de esa oposición al desarrollo de nuestra organización, ya que la cuestión religiosa, si bien dio origen en algún momento a divergencias de criterio y a discusiones apasionadas en otros países, al cabo dejó de tener significación alguna, debido sobre todo a la buena conducta observada siempre por los rotarios y a las obras realizadas por ellos a favor de la humanidad en distintas ocasiones...» «Para ser buen ciudadano no hace falta ser dentro del Club religioso ni político; lo esencial es ser, ante todo, un exacto cumplidor de sus deberes y mirar tan sólo por el bien de su país. Un rotario, sean cuales fueren sus creencias y sus opiniones políticas, será siempre un buen ciudadano, porque sus miras no se apartarán nunca de aquello que más conviene a su Patria.»

Repetimos—y a la vista está—que dentro de la manera como concebimos las ideas morales y religiosas no satisfacen estas palabras en modo alguno. Se lecha muy de menos en ellas lo que precisamente se busca, que es la norma de la moralidad y su enlace con la Religión.

#### El vuelo del "Jesús del Gran Poder"

#### Los capitanes Iglesias y Jiménez vuelan durante 28 horas.

Durante toda la noche ha continuado volando sobre Madrid el aparato "Jesús del Gran Poder", tripulado por los capitanes Iglesias y Jiménez, que van a intentar batir el "record" mundial de distancia y duración en el aire.

A las cinco de la mañana volaban a gran altura, a pesar de lo cual se percibía claramente el ruido producido por los motores del aparato. Para el mediodía habían ya rebasado el "record" nacional, que detentaban ellos mismos, en vuelo análogo.

En los aeródromos de Getafe y Cuatro Vientos se habían instalado grandes círculos luminosos hechos con bombillas eléctricas para orientar a los aviadores en el caso de que tuvieran precisión de aterrizar durante la noche.

La guardia ha permanecido en vela durante toda la noche.

Durante toda la mañana, el aparato ha continuado volando, siempre a gran altura y numerosísimos grupos de curiosos, apostados en los lugares estratégicos, presenciando los giros del aparato, que hacía su trayectoria con gran regularidad.

Al fin, a la una de la tarde ha descendido el aparato en el aeródromo de Cuatro Vientos, después de haber permanecido en el aire durante veintiocho horas.

Por lo tanto, los capitanes Iglesias y Jiménez han batido el "record" nacional de duración en el aire, establecido por ellos mismos en catorce horas.

#### Don Manuel Senante

Nuestro queridísimo amigo y respetable director de "El Siglo Futuro", don Manuel Senante, se encuentra algo delicado de salud desde el día siguiente a San José, y aunque su estado, por fortuna, no ofrece ningún cuidado, la molestia que sufre no le permite dedicarse con la intensidad a costumbra al trabajo diario.

Con gran encarecimiento rogamos a nuestros lectores que en sus oraciones pidan a Dios por la salud de nuestro respetable y querido amigo, bastante quebrantada en estos últimos tiempos.

#### Peregrinación de Vitoria a Tierra Santa y Roma

Habiéndose conseguido la ampliación de algunas plazas a peticiones reiteradas de algunas personas de las diferentes provincias de España que hasta la fecha no se habían decidido a inscribirse en esta Peregrinación, La Junta de la misma ha acordado ampliar, pero improrrogablemente el plazo de inscripción, hasta el día 6 de Abril próximo. Muy en breve se darán las instrucciones definitivas, necesarias para toda buena organización.

#### EN RECALDE

#### Chocan dos autos

A media mañana de ayer, en el término de Recalde (barrio de Lugáiz) chocaron los automóviles de la matrícula de San Sebastián números 5.231 y 5.742, conducidos, respectivamente, por José Julián Ruiz de Larramendi Murguía, soltero, de profesión mecánico, natural de Estella (Navarra), y el chófer Joaquín Iceta Pagola, causándose los coches desperfectos de consideración, que no han podido valorarse de momento.

El accidente fué casual.

#### Velas litúrgicas para el Santísimo Sacramento

#### Se venden en la calle del Príncipe

(esquina a Loyola-Estanco.)